

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de abono

UN MES EN ESPAÑA : : : 1'25
" EXTRANJERO : : : 2'25

Los manuscritos no publicados
no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16

TELEGRAMAS: HOBA - PALMA

Anuncios, Reclamaciones, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 19

NÚMERO SUELTO . . . 5 céntos.
ID. ATRASADO . . . 10

ALMANAQUE
DE
La Esquella
para 1902
PRECIO UNA PESETA
LIBRERÍA DE JOSÉ TOUS

LOTERÍA
Participación gratuita
SUSCRIBIÉNDOSE A
LA ÚLTIMA HORA

Por complacer a muchas personas que lo desean, la Administración de este periódico jugará en el próximo

SORTEO DE NAVIDAD

ofreciendo participación en sus billetes a los suscriptores que la quieren, y un beneficio equivalente al 8 por 100 sobre la cantidad adelantada a todos aquellos que anticipen sus pagos.

De esta manera, el suscriptor puede correr la suerte de la Lotería, sin aventurar un céntimo, y la Administración del periódico, hace un regalo positivo sin quebranto de sus intereses.

Expuesto con toda sinceridad el propósito que nos anima, indicaremos las reglas que han de servir para la concesión de estas participaciones.

1.º Se concede una participación gratuita de pesetas 1'50 a todos los actuales suscriptores de LA ÚLTIMA HORA que anticipen el importe de una anualidad desde 1.º de Enero a 31 de Diciembre de 1902.

2.º Se concede la misma participación gratuita de 1'50 a todas las personas que se suscriban a LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de Diciembre de 1901 y paguen anticipadamente el importe de una anualidad, desde 1.º Enero a 31 de Diciembre de 1902.

3.º Los señores suscriptores que deseen participación en nuestros números y no quieran hacer ningún anticipo, pueden también tomarla abonando su importe que no podrá exceder de pesetas 1'50.

Las participaciones se admiten al billete número

1.671

por estar agotadas las del billete número **8.997**

Los pagos han de hacerse precisamente por adelantado, en la Imprenta de LA ÚLTIMA HORA, DE 4 A 6 TARDE y en la Administración, Plaza de Cort, 14 y 16, DE 6 A 8 NOCHE.

INTERESANTE

En vista de los disgustos que nos ha ocasionado nuestra complacencia de años anteriores debemos advertir a nuestros abonados que no reservaremos ni una sola participación y que las iremos cediendo a medida que se presenten los suscriptores a solicitarlas, mediante la presentación del recibo correspondiente al mes de Octubre próximo pasado.

PARA LOS POBRES

Hay que acordarse de ellos, y ya que no somos ricos, aprovechar la ocasión para serlo en apariencia.

Esta Administración se impone gustosa el sagoroso trabajo de ceder participaciones del sorteo de Navidad a sus abonados y regala el costo de los numerosos talones que tiene que expedir anualmente para dicho sorteo, el valor de dichos talones que, aisladamente no valen nada, en total asciende a una respetable cantidad, así es que hemos resuelto que cada participación de pesetas 1'50 abone cinco céntimos de peseta y el total que se haya recaudado se invertirá en bonos de pan, arroz y vino, que serán repartidos a los pobres el día de Navidad de 8 a 10 de la mañana en nuestra Administración.

Los bonos para los pobres serán entregados a los curas párrocos y presidentes de las comunidades obreras para que estos a su vez los repartan equitativamente entre los necesitados.

De esta manera los aficionados a jugar a la lotería con nosotros harán una obra de caridad sin gravamen para sus intereses.

Goethe y Tolstói

El «gran pagano» alemán Goethe y el asceta ruso Tolstói tienen a la vez puntos de semejanza y de diferencia. Señalemos los primeros para anotar después los últimos.

Ambos cultivan el arte como la ciencia de nuestras ignorancias, como protesta contra lo que es y en pro de vaga aspiración a lo mejor (un ideal). Uno y otro desde el arte irradian, con la trascendencia de sus creaciones, a la filosofía, y son por igual poetas y filósofos. Los dos condensan en el mismo punto final, en la misma conclusión práctica, su doctrina filosófica. Goethe declara verbo existente «sin principio» la acción; Tolstói confiesa que Dios es la vida misma.

Si el primero debe su reputación universal al «Werther», se ha extendido por todas partes la del segundo con la «Sonata de Kreutzer», y las dos novelas tratan del amor calcinado por el fuego de la pasión. Como Goethe, Tolstói siente inclinación al suicidio. Como Goethe asistió en vida a la apotheosis de su genio, Tolstói presencia la del suyo, sin esperar el juicio de la posteridad. Si aquel ejercicio dictadura indiscutible en la cultura literario filosófica de los germanos, éste impera con mero y mixto imperio entre los esclavos. Ni uno ni otro podrían decir amargamente con los Goncourt que el genio es el talento de un hombre muerto.

Comienzan Goethe y Tolstói como todo artista, pretendiendo probar que «lo más real es ver visiones». Se distancian después por la manera de concebir y madurar su ideal, por el exceso de equilibrio del uno al bajar el diapason de sus anhelos, acercándose los cada vez más a lo real y terreno, y por la carencia de ritmo del otro, elevando con un ascetismo abstracto su ideal hasta convertirlo en irrealizable.

Goethe y Tolstói reflejan en sus emociones lo «malocado» del medio en que aparecen, personifican aspiraciones vagas de la colectividad, solicitada por penumbras y atormentada por las enfermedades que ellos describen; el «Wertherismo» ó manía del suicidio a comienzos del siglo y el «Pesimismo místico» a fines de la misma centuria.

El poeta alemán y el novelista ruso protestan de las trabas que impone la convención ó el egoísmo social, el primero con el pistoletazo que se da Werther, y el segundo con las puñaladas con las cuales el héroe de la «Sonata», Poldiucheff mata a su mujer.

Ya se inician las divergencias. Werther impetuoso, capaz de abnegación heroica, sin la perseverancia de una acción continua para la virtud, con odio a todo ritmo, identificado por él con lo vulgar, con desenfreno en sus deseos, verdugo de sí mismo, atormentado por sus cualidades buenas más que por sus defectos, mezcla algo de relumbrón de grandeza y de miseria, personifica los tormentos de la pasión, que ha de tomar por combustible su propia vida. Concluye matándose de un pistoletazo, y siguiendo la ley general, propia del amor, vano y apacible en la Naturaleza, mezquino y calculado en la sociedad, y violento y tormentoso en el arte.

Poldiucheff, con vejez prematura, sin concebir el heroísmo, con la pesada carga de los vicios de una sociedad refinada, traduciendo su propio hastío en todo lo que le rodea, y por tanto en su mujer; juzgando que «los idilios son en su mayoría resultado de «alimentación», ó que el amor es un exceso de nutrición, comparand a la mujer con los judíos, pues mientras éstos con el poder del dinero se vengan de su servidumbre, aquélla nos sujeta a su yugo con la sensualidad, odia lo que amó porque sí, por muchas que parezcan razones y no lo son, porque se busca llenar por fuera un vacío que se siente dentro. No protesta el héroe de la Sonata de Kreutzer contra la Naturaleza, la niega y la desconoce, se opone a que el hombre ame siempre; quiere que, como los animales, sólo se junte con la hembra cuando haya de reproducirse. Concluye matando a su mujer; quizá lleva el dentro de sí la muerte, cuando concibe como ideal el amor asexual (sin sexo) y la vida aséptica de Tolstói, la vida niveladora y brutal del instinto.

Werther, con el pistoletazo que pone fin a su existencia, es el primer rote malogrado de gérmenes que persisten con vida perdura

ble. Poldiucheff, suñalando a su mujer, representa la evaporación y muerte de un ideal inasequible, en cuanto se comienza por negar los medios para lograrlo. El pesimismo que sueña con el amor sexual, que entiende no merece la pena de ser conservada la vida, ni continuada la especie, aunque hable de amor y diga de ideales, parece al sediento embarcado en las salobres aguas del mar.

Werther es la primavera de la pasión, Poldiucheff es su crepúsculo. Quien concibió Werther, concibió ideal más aseguible, el de la virtud a expensas de la pasión. Quien imaginó la Sonata de Kreutzer, concibió, ébrio de luz, refugiándose en la selva negra de Nirvana. Goethe es y continuará siendo faro inexinguible en los horizontes del arte y de la filosofía; poeta, como él se llamaba, de la literatura universal (Weltliteratur). Tolstói es luz de relámpago, fuego fatuo, poeta si acaso circunstancial, de momento. Pide el primero una severa admiración, se hace acreedor a un entusiasmo reflexivo. Excita el segundo el endiosamiento del fanático; lo gratifica, si acaso, el eco que produce la nota desacomode como condición para restituir la armonía.

Escribió Goethe el Werther, obedeciendo a la influencia sorda de la época, pero que ría protestar de que el arte se circunscriba a pintar la pasión ó a señalar un ideal inasequible. Lo intentó en el Triunfo de la sensibilidad, especie de parodia del suicidio. Pero el mal era más profundo y exigía un cauterio más eficaz que el ridículo. Para ello escribió el poema nacional, el idilio Hermann y Dorothea, la historia sencilla de los amores de dos jóvenes, mezcla de dulzura y de energía, única obra donde se une la más alta poesía y la realidad más vulgar, única obra que lefa Goethe con frecuencia, sintiéndose gratamente afectado (sabido es que no consintió, luego de publicado, volver a leer el Werther).

En Hermann y Dorothea todo es armónico y equilibrado, sin dejar de ser poético; casan y se fecundan las virtudes privadas con los destinos generales del mundo, que comienzan a sentirse con intensidad en el amor a la patria. Y contra el silencio y el desdén, último refugio a que se acogen las almas bien nacidas en días tormentosos, se proclama lo sagrado del amor a la patria, lo fecundo de la acción y (conciliará Goethe, en su simbolismo maravilloso del Faus o) que sólo es digno de la libertad y de la vida el que sabe conquistarlas diariamente. Por tan peregrino modo los humildes personajes de este poema de la honradez, de Hermann y Dorothea, reflejan en su vida particular la general del siglo.

Para Tolstói el amor es la forma suprema del egoísmo, olvidando que amar es sufrir. Y para significar el amor, pretende, con su cristianismo secularizado (sin dogmas) suprimir las impurezas del sexual, negar el propio, el del yo, encerrándose en un misticismo panteista, ante el cual sólo ama el que mata en sí la raíz de todo egoísmo y toma posesión del universo y disuelve en él sus propias individualidades. Ser impersonal, vivir la vida de todos, es la ley de la existencia racional. Interín se llega a la identificación con el todo, al sueño eterno de la nada, la vida presente es tan despreciable para Tolstói, que sólo la concibe regida por un socialismo colectivista, rayano en la insanía, pues niega hasta la ley de la división del trabajo. Plantar un árbol, crear una terna, abrir un pozo, son ocupaciones superiores a las que se tienen por más altas entre los humanos. No cree en la sinceridad moral del que consiente que le sirva a la mesa un criado. No anhela la emancipación del individuo; le afecta la servidumbre de los «deheredados» pero como el nivelador que condena a la antigüedad a Aristides, anhela la igualdad en la servidumbre, quiere que todas las clases y todos los individuos sean resortes del colectivismo agrario. Tolstói simboliza en sus creaciones artísticas su pensamiento y su ideal, su cébre filosofía del amor. A más de la Sonata de Kreutzer, Kotia ó la Novela del Matrimonio y Guerra y Paz, tratan del amor, de la unión de los sexos, y aun la que describe de Sergio y María, depurada del egoísmo, no le seduce. Halla en ella un sentimiento egoísta de amor mutuo, un deseo de ser amado, una afección sin fin y sin causa, que sólo vale en cuanto sirve de anuncio al amor impersonal, que debía ser la ley del matrimonio.

No se satisface Tolstói con censurar, en lo que de censurable tenga, el egoísmo de familia; no entiende que el principal fin del hombre sea perpetuar la raza, sino practicar la ley del amor, aniquilando sus deseos egoístas, para llegar a ser impersonal, renunciando a toda pasión y principalmente al amor carnal. Sin él, le preguntaréis, ¿cómo conservar la especie humana? Y Tolstói ¿os contestará en la Sonata; ¿y por qué ha de ser necesario conservarla?

Castidad universal y suicidio cósmico son las conclusiones que se infieren del pesimismo de Tolstói. El pietismo místico y el pesimismo ascético menosprecian por igual al individuo y a la sociedad. Tolstói será un pretendido reformador ó innovador teórico, un dinamitero que no practica; pero no quiere innovar a partir del estado presente, sino volviendo al caos, para que surja nueva luz increada. De sus ideas no surge aurora para el nuevo día; la única luz tormentosa y de relámpago que aparece vertiginosamente, irradia de lo mismo que maldice, de la condición humana, buena en su raíz, aun en él mismo, que en medio de la incoherencia, rebosa de amor por los desgraciados.

Polos extremos parecen Goethe y Tolstói, a pesar de sus puntos de semejanza. Sin embargo, no puede negarse que el arte y la filosofía, siempre que hieren las notas extremas, preparan síntesis relativamente superiores, que nutren la vida y el pensamiento de las gentes. Causa ocasional y aun estímulo, provocado por la reacción obligada, fué el Wertherismo ó manía del suicidio individual, para que la sociedad atendiera a los hambrientos ideal. De las penumbras que arrojara la protesta romántica en la época que nos ha precedido, surgió la emancipación social, política y aun estética de la burguesía. A riesgo de extremar optimismos insubstanciales sofando despiertos, pero recordando que hay lógica en el error mismo, es lícito considerar si el grito de dolor de los teóricos y el de desesperación de los prácticos, si el Nirvana de Tolstói y el Apocalipsis de los dinamiteros, se han de reducir al canto del cisne, en pro del Cosmos y de un Zeus inmortal, que cual el abismo de Edipo arroje sólo monstruos y esfiges que propongan enigmas insolubles, para devorar prestigios y no prestigios, como si no fuera posible ya más que concebir la línea rígida y niveladora de la nada.

El suicidio cósmico del Tolstoísmo, penumbra aun más densa que la de la protesta romántica, relámpago apocalíptico que entreve ideales y fines con carencia de medios, vértigo que galvaniza el eterno enigma del mundo, quizá hará surgir por aquello de que el exceso del error gravita hacia la verdad ó porque de las tinieblas brota la luz, la emancipación de los desheredados, del cuarto estado. Quien todo lo niega, todo lo afirma.

Tolstói, que habla de la vida para menospreciarla, de la sociedad para maldecirla, del amor para negarlo, del individuo para que se aniquile en el todo, de la ciencia para suprimirla, es del principio al fin una protesta, una voz que pide vida más racional, sociedad mejor organizada, amor más puro, individuo más perfecto, ciencia más amplia. No propone medios Tolstói para tales remedios; carece de ellos, falta ritmo y equilibrio a su pensamiento para concebirlos. Goethe encarnó la protesta y personificó manera de resolverla. Tolstói quedó estancado en su protesta. Pero por encima de una y otra individualidad, la verdad siempre ha tenido, y por fortuna conserva, los brazos largos...

U. GONZALEZ SERRANO.

Proyecto de ley Municipal

PRESENTADO A LAS CORTES
POR EL MINISTRO DE LA GOBERNACIÓN
D. ALFONSO GONZÁLEZ, EN 19 OCTUBRE 1901

Sección tercera

De la organización de los Ayuntamientos en los Municipios que excedan de 1.000 y no lleguen a 100.000 habitantes

Art. 64. El número de concejales y de distritos de cada Ayuntamiento en los Municipios de más de 1.000 habitantes, se ajustará a la siguiente escala:

Población	Conce- jales	Distri- tos
De 1.001 a 10.000 residentes.	7	3
De 10.001 a 20.000	9	3
De 20.001 a 40.000	11	4
De 40.001 a 60.000	13	5
De 60.001 a 80.000	15	6
De 80.001 a 100.000	17	7

En las poblaciones del primer término de la anterior escala, el distrito mayor elegirá cuatro Concejales y el menor tres; en las del segundo, tres cada distrito; en las del tercero, tres cada uno de los tres distritos mayores y dos los tres restantes; y en las del sexto, tres cada uno de los tres distritos mayores y dos cada uno de los restantes. En los distritos en que hayan de elegirse cuatro Concejales, cada elector votará tres; en los en que hayan de elegirse tres, cada elector votará dos; y en los en que hayan de elegirse dos, cada elector votará uno.

Los distritos en que, a tenor de esta escala, se divide cada término municipal, serán próximamente iguales en número de habitantes.

Art. 65. La división de los términos municipales en distritos y secciones para las elecciones de Concejales se ajustará a lo preceptuado en el Real decreto de 5 de Noviembre de 1890, en cuanto no se oponga a lo preceptuado en el artículo anterior.

Si por consecuencia de lo dispuesto en este último hubiera de alterarse en una población que exceda de 1.000 habitantes, y no llegue a 100.000, la división actual del término municipal en distritos, barrios y secciones, esta alteración se verificará en conformidad con las reglas siguientes:

1.º El Ayuntamiento, en los quince primeros días siguientes a la promulgación de esta ley, acordará la nueva división y la hará publicar en el Boletín oficial de la provincia, y por medio de edictos, que se harán conocer al público en la forma acostumbrada en cada localidad.

2.º Los vecinos y domiciliados del término municipal pueden hacer dentro del mes siguiente, a contar desde la fecha de la publicación del acuerdo, las reclamaciones que contra éste creyeren oportunas.

3.º Si no hubiere reclamación alguna durante dicho plazo, el acuerdo será ejecutivo; si la hubiere, el Ayuntamiento las examinará y remitirá informadas, juntamente con la copia certificada del acuerdo de división, a la Comisión provincial, dentro de los ocho días siguientes a la espiración del plazo otorgado para las reclamaciones.

4.º La Comisión provincial, examinados los antecedentes y reclamaciones, resolverá lo que proceda sin ulterior recurso, y comunicará su acuerdo al Ayuntamiento y a los reclamantes dentro de un mes desde que le fuera remitido el expediente.

Art. 66. La división actual de los términos municipales en distritos y secciones para el efecto de las elecciones de Concejales donde no sea incompatible con los preceptos del artículo 64, ó la nueva que en consonancia con él y con el artículo anterior se practique subsistirán dos años por lo menos, pasados los cuales sólo podrán alterarse porque hayan llegado a no corresponder a las circunstancias expresadas, pero nunca en los tres meses que inmediatamente procedan a unas elecciones generales.

Estas alteraciones se realizarán en la misma forma establecida por el artículo anterior.

Art. 67. Cada distrito se dividirá en barrios cuando contenga más de 4.000 habitantes.

Los barrios de cada distrito serán próximamente iguales en población, y cada barrio quedará comprendido en un solo distrito.

Todo arrabal separado del casco de la población, así como cualquier otra parte del término municipal, apartada del mismo casco, ha de constituir un barrio, sea cual fuere su población.

En cada barrio habrá un Alcalde del mismo, nombrado por el Alcalde de entre los electores que tengan su residencia fija en la demarcación, y sepan leer y escribir.

El Alcalde podrá separar libremente a los Alcaldes de barrio.

En los pueblos a que se refieren los artículos 45 y 46 de esta ley, desempeñarán las funciones de Alcaldes de barrio los Presidentes de las Juntas que deben elegirse en conformidad con el art. 45, y no podrán ser

Grandes almacenes SAN JOSÉ

BRONDO ESQUINA BORNE

NUEVO surtido en telas para capas. CAPAS confeccionadas. VESTIDOS paño, corte 4 ptas.

VESTIDOS franelas, corte 2,50. CAMISERIA. GÉNEROS de punto. PAÑOLERIA y géneros negros.

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

removidos sino por las causas que se expresan en esta ley para los Alcaldes y Tenientes.

Art. 68. La duración del cargo de Concejal en los Ayuntamientos de Municipios que excedan de 1.000 y no lleguen a 100.000 habitantes, será de cuatro años, renovándose cada dos la mitad de los Concejales.

Art. 69. Las elecciones municipales ordinarias se verificarán en el domingo de la quincena de Octubre que designe el Gobierno, publicándose en la Gaceta de Madrid la correspondiente convocatoria con quince días al menos de antelación.

Art. 70. Al mismo tiempo que se verifica la elección de Concejales, y por el mismo procedimiento electoral, se elegirá un número igual de suplentes.

Las vacantes definitivas o interinas que por cualquier causa se produzcan en los cargos de Alcalde, donde la designación de éste correspondiera al Ayuntamiento, o de un Concejal, se cubrirán por respectivos suplentes.

Art. 71. El suplente reemplazará al ausente, mientras le sustituya, en todos sus derechos y obligaciones, y para el efecto de la renovación biennial, el cargo se considerará servido por una sola persona.

(Se continuará.)

La comida se efectuó en el pintoresco puesto de «Cala Ratxada. Al derredor de la mesa se sentaron quince comensales. Al final los ciclistas de Capdepera, de Manacor y de Palma pronunciaron frases de afecto y todos brindaron por el progreso del deporte velocipedico.

La vuelta hacia Manacor no fué tan agradable como la ida a Capdepera. A los excursionistas les sorprendió una fuerte lluvia. Llegaron a Artá completamente mojados y allí tuvieron que hacer alto, para cambiar de ropa. Como la noche se echó encima se trasladaron a Manacor en caruaje, excepto dos, que fueron en bicicleta.

Ayer mañana los excursionistas llegaron a esta ciudad.

En la Audiencia

(Retirado de la edición de anoche por exceso)

Cachilladas

En el banquillo de los acusados se sentó ayer mañana Juan Pascual, joven zapatero que en una madrugada del mes de Mayo último sufrió heridas a un sujeto.

De las declaraciones que ha prestado el Pascual, perjudicado y testigos no se puede formar idea exacta de lo que ocurrió, pues todos incurrieron en manifestas contradicciones.

Lo que si resulta probado es que se suscitó una disputa entre el Pascual y tres sujetos, saliendo uno de estos con varias heridas. El procesado afirma que tuvo que luchar contra tres, al paso que los testigos afirman que la disputa surgió con uno de estos.

El teniente fiscal Sr. Roig sostuvo la acusación, pidiendo para el procesado la pena de cuatro meses de arresto mayor.

El abogado defensor D. Fernando Pons sostuvo que su patrocinado obró en defensa propia y por tanto que en el concurso la eximente cuarta del artículo octavo.

Las heridas del Esquerrá

El conocido «Esquerrá» ayer mañana ha comparecido ante la Audiencia; no como procesado, segun tal vez hayan pensado nuestros lectores, sino como perjudicado.

Es decir, que una «chula» de las de la calle de la Merced, por una futilidad, echó sobre aquel sujeto una olla, produciéndole varias heridas en la cabeza.

La tal chula, había sido su amante; al declarar dice que en diferentes ocasiones el «Esquerrá» le había dicho que ella seguiría la misma suerte que la que representaba una fotografía de mujer.

—¿Y quién era esta mujer?
—Una a quien el «Esquerrá» le dio muerte.

—Era una tal «Manela».

—Si señor.

El público que era numeroso escuchó con atención todas las declaraciones que se presentaron.

El teniente fiscal Sr. Roig después de la prueba testifical practicada dijo que retiraba la acusación y por tanto que entendía se debía absolver a Francisca Morro, pues no había pruebas suficientes para ser condenada.

El abogado defensor fué el Sr. Rosselló y Gomez.

La vista de hoy

Esta mañana se ha visto ante la sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del juzgado de primera instancia de Ica juicio declarativo de menor cuantía promovido por D. Pedro M. Seguí y Bértiz contra Juan Marceró Caspó sobre pago de cantidad.

Para mañana no hay señalada ninguna vista.

Abastecimiento de aguas

El 12 de este mes contestaron los Ingenieros Sres. Malberti y Molina aceptando el encargo de auditar el abastecimiento de aguas de Palma; al mismo tiempo que la aceptación hacia algunas preguntas cuyo esclarecimiento ha de ser objeto de entrevistas y acuerdos entre la representación de la ciudad de Palma y la del Sindicato de la Huerta.

¿Porqué no se reúne la comisión especial? Pasan los meses y volvemos el sitio y volveremos a las andadas.

Escolares

Por la Secretaría de la Junta Provincial se remitió al Rectorado de Barcelona en fecha

11 del corriente el expediente de aumento de sueldo de los maestros de las escuelas de Palma, informado por el Sr. Inspector y por la Junta.

—Por jubilación de la maestra que la reemplazaba ha quedado vacante la escuela de niñas de Arracó (Andraitg).

Dicha plaza, ascendida a 825 pesetas deberá proveerse por oposiciones.

Política

Se acerca el día 28 y con ello los comentarios sobre la constitución de la Diputación.

En el correo de mañana se capera a los Sres. Olives y Ládico Diputados provinciales por el distrito de Menorca que son los únicos que para acudir a la convocatoria han de pasar el charco.

Hasta hoy los cálculos arrojan empate entre los dos grupos que se disputan la constitución.

Sin embargo no falta quien asegure que habrá sorpresas.

Los republicanos se muestran animosos, y creen que contarán en primero de Enero con fuerzas para constituir el Ayuntamiento.

Si esto ocurre designarán para la primera tenencia de Alcalde al Sr. García Orell.

Final de una competencia

La «Unión Comercial» acordó anoche, con solo un voto en contra, liquidar y disolver.

Mañana probablemente anunciará el «Boletín Oficial» la convocatoria de la Junta General para la liquidación.

No hay pues fusión con la «Isla Marítima», si bien es cierto que existe corriente de avenencia no ultimada, por las cuales habrá compensación metálica con arreglo a un tipo fijado en principio y no cesión de acciones que estos días han ganado entre 2 y 3 enteros.

La «Isla» al monopolizar de nuevo el servicio, no restablecerá las viejas tarifas estableciendo precios renumerados.

El compromiso que adquieren a cambio de la compensación que reciben los que forman la Junta de la Unión Comercial es el de durante el plazo de «cuatro años» no poder establecer líneas de vapores donde las tenga establecidas la «Isla» y los que tienen el carácter de cargadores se comprometen durante un número de años a cargar sus mercancías en la «Isla».

Estas son las bases que no están aprobadas y sobre las cuales gira la inteligencia.

Nuevo Vapor

Hoy marcha a Barcelona el Sr. Burrell que ha presentado a la «Isla» los planos y la memoria de un vapor de nueva construcción.

El nuevo buque de la «Isla» es de elegantes líneas a juzgar por los planos y tendrá las siguientes dimensiones:

Eslora 84'00 metros. Flotación 7'500. Manga 10'82. Pantal 7'50.

En la bodega puntal 5'00. Calado en carga 4'50. Fondaje 17'00.

La máquina será de triple expansión. El andar de 12 millas constantes.

El coste de «32.000 libras esterlinas». El consumo garantiza la casa Burrell será de 1.000 kilogramos por hora.

Desde el día que se firme el contrato al de entrega mediarán 12 meses.

La cámara estará situada en el centro del buque y las de 1.ª y 2.ª son capaces para 14 personas.

Los pasajeros de 3.ª están cómodamente alojados en el sollado.

El comedor está sobre cubierta y es muy espacioso.

Separado del comedor por un tabique de madera, se instala un salón fumoir y de lectura.

Todas las dependencias están alumbradas con luz eléctrica y adornadas con lujo y mucho confort.

Estas son las líneas generales del nuevo buque que se ofrece a la «Isla».

Colombofilia

Esta mañana se ha verificado desde Capdepera la suelta de palomas mensajeras dispuesta por la Sociedad Colombofila para el reparto de los premios, que no pudieron otorgarse en el concurso de Capdepera por haber llegado juntas todas las palomas.

Hoy se han podido apreciar las diferencias aunque éstas, hayan sido de poca consideración.

El capitán del «Cabraza» Sr. Gatz ha soldado las palomas a las ocho cincuenta y la primera comprobación en el domicilio de la Colombofila la ha hecho el Sr. Alabern a las nueve y cincuenta y uno, 20 siguiendo después, con pocos segundos de diferencia los Sres. D. José Martorell, D. Bartolomé Miralles, D. Mateo Moragues, D. Pedro Rollán, D. Miguel Benito, etc.

Esta noche se reunirá la comisión de concursos, teniendo en cuenta los recorridos a pie, concederá los premios ofrecidos.

Según manifestación del Sr. Gatz, las palomas inmediatamente después de soltadas se han remontado a gran altura, tardando unos diez minutos en orientarse.

Robos

La guardia civil del Terreno ha detenido un joven que era autor del robo de varios objetos efectuado en la casa señalada con el núm. 3 de la calle de José Villalonga de aquel caserío.

Por la fuerza del puesto de esta capital ha detenido un sujeto que había robado a su vecino la cantidad de 80 pesetas.

El asunto de los pescadores

Ora vez queda interesantemente solucionado.

Muy pocos esfuerzos han sido necesarios para obtener el arreglo.

Ayer después de celebrada la conferencia con el Sr. Rovira los patronos del bu que acometió el Sr. Gobernador, estos esperaban ser llamados anoche en el despacho del señor Naranzo, para poder llegar a un acuerdo con el conguatario de los vapores señor Mulet.

La reunión fué convocada en el despacho del Gobernador y a ella asistieron el Sr. Mulet, el Sr. Rovira y D. Antonio Bach, este último llamado por equivocación pues se debía llamar a D. Pablo Bosch que es un vocal representante de los patronos del bu.

Se acordó colocar un hombre de las parejas en los vaporcitos para que vigile si estos infringen el convenio.

Además enviar una solicitud a Madrid pidiendo apoyo para los barcos de vela, pues la situación a causa de los vapores—según los mallorquines—es insoportable.

Esta solicitud se ha leído esta mañana en el despacho del Sr. Rovira ante el Sr. Mulet y varios representantes de las parejas.

De este modo se ha solucionado el conflicto de los pescadores; esperando la contestación a la solicitud que debe venir de Madrid.

Hoy a las once las parejas del bu se han hecho a la mar para dedicarse a sus faenas.

Instrucción militar

Durante toda la mañana de hoy en el paseo del muelle y terrenos contiguos a las Pescaderías del mismo una sección del caño negro Vicente Yañes Pinzón al mando de un teniente de navío se han ejercitado en marcar el paso, y en el manejo del fusil.

Muchos curiosos han presenciado los ejercicios.

Pruebas

Han terminado por completo las obras de del vapor Comercio.

Ayer empezó a cargar para los puertos de Certe y Marsella.

Hoy a las catorce se han verificado sin soltar amarras las pruebas de máquina de dicho vapor.

Han dado como era de suponer excelente resultado.

Mañana tiene anunciada su salida.

Correo diario

Los telegramas de «Mencheta» de hoy confirman la noticia por nosotros adelantada de que el Sr. Conde de San Simón presentaría en el Senado una enmienda a los gastos generales para que se incluya en ellos 50.000 pesetas como subvención a la «Isla Marítima» para establecer el correo diario.

Además la «Isla Marítima», basándose en las necesidades del servicio y en las tarifas de descarga que establece la huelga, piensa solicitar del Gobierno una permitida dejando sin efecto la línea de Valencia que pasará a Barcelona como primera medida y ante las exageradas pretensiones de los cargadores los fletes solo los admite la Isla bardo Grao.

Homicidio en Ibiza

Hoy partiríamos llegarían a esta ciudad, por correo, detalles del homicidio que a nuestras noticias tuvo lugar en Ibiza.

El vapor correo «Ileño» tuvo que suspender su salida a causa del tiempo y por tanto no ha llegado a Palma correspondencia de Ibiza.

Creemos que mañana se sabrá algo sobre el particular que daremos a la publicidad.

El edificio del Consulado

Esta mañana ha conferenciado con el señor Delegado de Hacienda el Sr. Arquitecto Municipal.

Esta conferencia se relaciona con el asunto del Consulado cuyo edificio se proyecta destinar a oficinas de Aduanas mientras se construye el nuevo local destinado a las mismas y de cuyo proyecto hemos hablado en distintas ocasiones.

Del mar

Ayer a las ocho, fondó en nuestro puerto procedente del de Mahón, el pallebot «Miragosa», con efectos.

A la misma hora fondó la corbeta «Miguel Salóm» procedente de Marsella, con lastre.

—A las diez y siete ha salido para Barcelona el vapor correo «Bellver».

Charla municipal

Dos asuntos importantes tienen a la orden del día el Ayuntamiento a saber: el derribo de las murallas, el cual camina a pasos agigantados al decir del Alcalde, que encuentra en las autoridades y organismos militares toda clase de facilidades.

La comita hecha a Madrid sobre la futura guarnición ha sido contestada, el plano ha sido modificado por lo que afectan las nuevas vías al Hospital militar, y se asegura que la próxima semana se remitirán a Guerra todos los datos que en la R. O. última interesaba el general Weyler.

Los otros dos asuntos son la creación de un Monte-Pío Municipal y el fallo que ga de recaer en el concurso para la construcción de un mercado en la actual Plaza de Abastos.

El Monte-Pío tropieza con la oposición que le hace el Sr. Martí.

Tres días lleva la Comisión de Hacienda discutiendo el dictamen y apesar del mucho interés en que éste figure en el despacho ordinario de la sesión de mañana no ha podido conseguirse.

Reunidos hoy en la Contaduría los señores Pomar, García Orell, Martí y Abrines el Sindicato se opuso francamente a la creación de un Monte-Pío que consideró gravoso a la Hacienda municipal y después de poner a contribución páramos y arrendamientos, progreso de una vez se «redimieran» a méritos los derechos adquiridos por los empleados municipales, y no se subvencione como se intentan con 100000 pesetas anuales durante 12 años el Monte-Pío.

El Sr. Pomar quedó en estudiar esta nueva fase del proyecto y el buen deseo de llevar a la mañana a cabo lo no pasó de eso, de un buen deseo.

El Alcalde en unión de los Sres. García Orell y Abrines ha examinado hoy los planos y memorias presentados al concurso de Mercados.

El examen de hoy se limitó al proyecto de Mercado de hierro; mañana examinarán el de mampostería.

El Sr. Pomar quedó en estudiar esta nueva fase del proyecto y el buen deseo de llevar a la mañana a cabo lo no pasó de eso, de un buen deseo.

El Alcalde en unión de los Sres. García Orell y Abrines ha examinado hoy los planos y memorias presentados al concurso de Mercados.

El examen de hoy se limitó al proyecto de Mercado de hierro; mañana examinarán el de mampostería.

Asuntos municipales

Los que se han puesto a la orden del día, para discutir en la sesión que celebrará mañana el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas.—Asuntos que quedaron sobre la mesa, en la sesión anterior.—Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento, durante el mes de Octubre próximo pasado.

Cementerio.—Acta provisional de la Subasta a favor de D. Nicolás Literas, de obras en el Cementerio.

Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.—Aprobación de varios permisos para obras particulares.—Dictamen de la Comisión proponiendo la devolución de la fianza al contratista de obras de hierro, desde la calle de Colón a Palacio.

Empizamiento de la exposición

Varios de los señores que forman la Comisión organizadora de la Exposición Balear, ayer tarde visitaron detenidamente uno de los sitios de que en la última sesión se había hablado como aptos para el emplazamiento de la exposición.

Este sitio es el terreno comprendido entre la estación del Ferrocarril y el camino viejo de Babóla a espaldas del grandioso almacén de maderas recientemente construido por el Sr. Mir.

Las impresiones que sobre el terreno recogieron aquellos señores, así por lo que se refiere a las condiciones de éste como por su proximidad a Palma y a la estación del Ferrocarril, fueron sumamente satisfactorias.

Forma el expresado terreno un extenso paralelogramo bastante regular perfectamente nivelado, con agua abundante, y lindante por uno de sus lados mayores con el departamento de la máquina fija que presta fuerza a los talleres y con el vasto edificio destinado a almacén de coches, dependencias que podrían ser muy útiles y reducir considerablemente los gastos de instalación de la exposición, si la Junta Directiva de los ferrocarriles conviniere en cederlas temporalmente y sin perjudicar al servicio.

En el Mollet

En los astilleros del contramuelle se hallan muchos buques en espera de reparación.

Esta mañana hemos visitado dichos talleres para informarnos de las reparaciones que se habían de efectuar en los buques anclados en la dársena del «Mollet».

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

—Ayer empezó ser reconocido el pallebot «Luis» que hace varios días fué subido en los astilleros.

INFORMACION

Cuentas municipales

La Ley municipal al hablar de cuentas prescribió lo siguiente:

Artículo 161.—Ejidas definitivamente las cuentas por el Ayuntamiento serán pasadas con dictamen del Síndico y los documentos justificativos para su revisión y censura a la Junta Municipal.

Esta en el primer día útil del segundo trimestre del año económico se reunirá en la casa del Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde y asistiendo el Secretario y nombrará una comisión de su seno para que examine las cuentas emitidas en su dictamen en término que no exceda de quince días.

Durante los primeros días que procedan a la reunión estarán las cuentas de manifiesto en la Secretaría y cualquier persona puede examinarlas y formular por escrito sus observaciones que serán comunicadas a la Junta.

Artículo 166.—Los Ayuntamientos publicarán al principio de cada trimestre un estado de la recaudación e inversión de los fondos durante el anterior.

En las obras públicas que se hagan por administración se publicará semanalmente nota de los gastos causados especificando el por menor de los jornales, materiales, venditores, contratistas, sitio de la obra y demás circunstancias análogas.

En la Secretaría estarán de manifiesto todo el año en los días y horas unidas a cualquier vecino y con especialidad a los vocales asociados de la Junta Municipal las CUENTAS Y DOCUMENTOS (ORIGINALES, de los cuales el Ayuntamiento PERMITIRÁ SACAR APUNTES Y COPIAS.

La excursión a Capdepera

Conforme anunciamos, el sábado salieron de Palma varios socios del «Círculo Ciclista» los cuales debían efectuar una excursión a Capdepera con el objeto de saludar a los ciclistas de aquel pueblo.

Salieron en el tren de las diez hasta Sitges; desde este pueblo se fué en bicicleta a Petra y Manacor. En la carretera de Petra un numeroso grupo de ciclistas manacorres les salió al encuentro.

Por la noche los excursionistas se retiraron a una agradable velada que se organizó en casa de D. Miguel Ferrer. En dicha reunión se habían congregado hermosas y distinguidas señoras. Allí se comió, se bailó y se pasó la noche en entretenida conversación.

En la mañana del domingo los excursionistas, acompañados de algunos de Manacor se dirigieron hacia Artá y Capdepera. Por el camino varios ciclistas de este pueblo les saludaron al encontrarse.

El domingo fué remolcado por un vaporcito hasta la dársena la barca «Pedro Lázaro».

En la travesía de aquel puerto á Palma empleó 11 días.

La reparación que se le hará es un reconocido general.

Continúa la reparación del «Minerva».

Se está esperando órdenes de los armadores del «Lira de Safo» que tan luego sean recibidas entrará á reparar.

La casa de los Sres. Ballester se ha encargado de la reparación del «Miguel Salom».

Será carenado y reconocido.

Para reconocerle los fondos se tendrá que concurrir al buzo cuya operación se hará muy en breve.

La barca «Isabel» ya ha terminado los trabajos de desmontar la obra viva.

Notas del Carnet

Entre los pasajeros que se han embarcado esta tarde para Barcelona, á bordo del vapor «Bellver», figuraban D. José Pascual, D. Juan Bifill, D. José Rubert, D. Francisco Rubio, D. Antonio Fluxí, D. Salvador Guzmán y D. Bárbara Aguiló.

Para los primeros días del próximo mes de febrero se anuncia el enlace de la bella y distinguida señorita doña Pura Loño, hija del Capitán General de estas islas, con el ayudante personal de éste y pundonoso militar don Joaquín Ariza.

Obras nuevas V. BLASCO IBAÑEZ

Table with 2 columns: Title and Price. Includes 'Sónnica la cortesana', 'La barraca', 'En el país del Arte', etc.

PALMA

En Mahón, estando haciendo prácticas de fusil la fuerza del Regimiento Infantería de Bileares n.º 2, fueron heridos dos soldados que formaban línea opuesta, uno de ellos gravemente.

En la Central Telefónica de esta ciudad se halla detenido por no encontrar su destinatario un despacho dirigido á Gerónimo Oliver, sin más señas.

D. Pedro Gavilán Almuzara ha presentado al Gobierno civil una solicitud de Registro de ciento cincuenta pertenencias de mineral de cobre con el título de «Marcelino» sitas en el paraje nombrado Predio Paigmalet en su cerrodo llamado Terras Novas del término municipal de Moroadal haciendo la siguiente designación:

Punto de partida la intersección de dos perpendiculares levantadas una midiendo 17 metros desde el ángulo formado por las paredes medianeras del cerrodo Terras Novas con los denominados Pou blau y Costé vermell del predio Binisagui en la pared de este último y la otra en el arranque de la pared del Pou blau.

En la secretaría del Ayuntamiento de Campanet se halla expuesto á efectos de reclamación el repartimiento de la contribución territorial sobre la riqueza urbana.

Han sido multados tres muchachos por haber reñido en el caserío de la Soledad.

Un matrimonio mal avenido hoy ha comparecido ante el Sr. Siré quien ha castigado al marido por ser este el promovedor de los escándalos.

Las mujeres que armaron fuerte escándalo en el caserío de la Soledad han sido denunciadas á la guardia municipal.

Como de costumbre, el próximo día 8 de Diciembre en la Santa Iglesia Catedral se celebrará gran festividad por ser La Inmaculada Concepción de la Virgen María.

En ella el limo. Obispo dará la bendición papal concedida por S. S.

En la Comisaría de Guerra de Mahón el 16 Diciembre próximo se efectuará un concurso á fin de adquirir víveres y artículos con destino al Hospital Militar.

La Alcaldía de Artés anuncia el feriado á ventafirma de los derechos de las especies de Consumos para el próximo año de 1902.

El día 18 de Diciembre tendrá lugar una subasta en el Ayuntamiento de Mahón para la construcción de cinco calabazones al sur del excovento del Carmen para agregar á la cárcel pública del partido.

En la casa conocida por «San Roig» del término de Maró tuvo lugar un incendio quemando dose 1.000 kilos de paja y 80 de cañamo.

Para que se publique en el B. O. la Alcaldía de Palma ha remitido al Gobierno civil un estado expresivo de los gastos causados durante las últimas elecciones que el Ayuntamiento hace por Administración.

La guardia civil de Alcudia da cuenta de haber denunciado á cinco sujetos por pastoreo abusivo.

Mañana en la iglesia del Santo Hospital se celebrará la fiesta de la manifestación de la

Medalla Milagrosa. En la misa mayor predicará D. Pedro Isern, vicario de la Vileta.

El vapor «Bellver» hoy ha embarcado para Barcelona unos 500 cardos cobidos.

El domingo último la sociedad La Marina de Santa Catalina celebró una amena velada á beneficio de la Sección de la Cruz Roja de aquel arrabal.

Se recaudaron unas sesenta pesetas que íntegras fueron á la caja de la benéfica asociación, pues el conserje de la sociedad D. Gaspar Font, sufragó de su bolsillo todos los gastos de adorno, alumbrado y demás, por lo cual mereces nuestra felicitación, como la de todos los que concurren su generoso comportamiento.

El día 10 del próximo Diciembre tendrá lugar en la Secretaría de la Alcaldía de Santañy la subasta para 1902 de los arbitrios municipales.

Se convocan licitadores para el 7 de Diciembre para la compra de los artículos de consumo en el Hospital Militar de esta Plaza.

Se hallan á efectos de reclamación los repartimientos de la contribución rústica y urbana en los Ayuntamientos de Estalencas, Dejá, Muro, Santa Margarita, Escorca y Llubi.

Por requisitoria de la Audiencia se cita á Vicente Oliver Bosch procesado por robo.

La benemérita de Calviá ha denunciado á varios sujetos por haberlos encontrado jugando á los prohibidos.

Han sido aprobados los presupuestos adicionales del 1801 de los Ayuntamientos de Esporlas, Estalencas, San Juan Bautista y San Lorenzo.

Los jóvenes elegantes, los de la highlife y los smart, si quieren completar su irreprochable indumentaria, en días de lluvia, deben de adquirir y conservar en su ropero un impermeable de la marca El Gallo.

Da venta: Almacenes Montaner, Sindicato de 2 á 40 y Milagro de 1 á 11.

Cuentos médicos han tenido ocasión de ensayar en sus clínicas la Poción y Linimento Antirreumáticos Grau Inglada, de Barcelona, han quedado altamente satisfechos de sus maravillosos resultados.

De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, en la de D. Juan Valenzuela y en el Centro Farmacéutico.—Véase cuarta página.

CEREVISINA FITA, para dispépsias.

A juzgar por los prematuros que han sido este año los frios, el invierno será riguroso y de larga duración. Importa pues cuidar desde un principio las afecciones del aparato respiratorio, que tantos estragos ocasionan cuando se descuidan. A este efecto recomendamos las famosas Pastillas del Dr. Andrew, de tan felices resultados para combatir la tos y los catarros. Son expectorantes, demulcentes y calmantes por excelencia.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA

Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 40

Crónicas religiosas

Boletín, vesp. mañana Santos.—Santos, Facundo, Primitivo y Virgilio.

Guarantía de resaca Cueluyen en el Hospital.

A las seis exposición á las diez y media misa con música y sermón por don Pedro Isern, vicario de la Vileta.

A las diez y siete, vísperas y completas después rosario con orquesta, Te Deum y reserva.

Boletín meteorológico

Table with 2 columns: Measurement and Value. Includes Barómetro, Termómetro, Máxima al sol, etc.

Tiempo reinante muy fresco. El Zafrazano anuncia para la luna llena que ha empezado á la 128 de hoy vientos huracanados. Ayer pudimos observar alrededor de la luna un círculo de gran diámetro. Son tradiciones de los ancianos que cuando se eleva en el cielo alguna estrella es predicción de lluvia y cuando no señal de viento. Anoche observamos que no había ninguna estrella. Deducimos pues como «El Zafrazano» que reinará vientos.

Estadísticas de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales OMBERTERIOS. Día 25.—Martín Carbonell Mora, casado, 35 años, Hospital, tuberculosis pulmonar.—Antonio Gil Amengual, 22 años, Borard 19, letaricia.—Margarita Oliver Isera, 3 meses, Píatera 5, anemia cerebral.

ULTIMA HORA

A las diez y siete el director de la «Isla Marfina», ha recibido un telegrama participándole que el Isifto, tampoco llegará mañana de Alicante á causa del mal tiempo.

Por telegráfico (PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Congreso

Interpelación Gasset.—Enmienda.—Catalanismo. Madrid 26 á las 17'45.

Después de ruegos y preguntas de interés local el diputado por Galicia don Fernando Gasset aprovecha la ocasión para censurar el nombramiento de Alcaldes de R. O para combatir la Ley Municipal y la organización actual de los municipios.

Le contesta el Sr. Gonzalez. Los Sres. Aldana y Castro apoyan una enmienda á los presupuestos de Estado que el Congreso desestime en votación ordinaria.

Reanúdase el debate sobre el catalanismo. La Cámara se anima.

El Sr. Robert y los diputados catalanistas ocupan sus escaños. El Sr. Bergada califica el catalanismo tal y como se plantea de perturbación cerebral.

Estudia el catalanismo, analiza su radicalismo que es un plano faccioso que conduce fatalmente al abismo donde España al perder su integridad ha de encontrar su muerte.

Establece con claridad entre el sentido autonómico catalanista y el regionalismo que solo aspira con una prudente descentralización mejorar la administración pública armonizándola con las necesidades y tradiciones locales.

Dice que el catalanismo tuvo su cuna entre torneos retóricos en los Juegos Florales y su pubertad y desarrollo en la unión de los Sres. Silveira y Polavieja, conjunción que no tuvo más finalidad política que escalar el poder.

Atacó duramente el programa catalanista definido en el llamado programa de Manresa que llega á límites tan exagerados de nacionalismo que puede calificarse de utópico, separatista.

Niega que tenga la raza latina, condiciones para constituir una federación á la americana.

El Sr. Robert se levanta á contestar. La Cámara presenta el aspecto de las grandes solemnidades.

Niéga se á concretar si en los actuales momentos el catalanismo hace suyo en toda su integridad el programa contenido en las bases aprobadas en Manresa.

Lamenta que el Sr. Silveira desde el Gobierno no llevase á la práctica sus ofertas hechas gratuitamente al trazar su programa de Gobierno en el Circolo Conservador.

Oree que Maura es de todos los políticos españoles quien mejor conoce y estudió el problema catalanista.

Invoca el ejemplo que ofrecen las provincias vascongadas donde mas se sujetaron sus derechos y sus fueros.

Senado

Madrid 25 á las 19'45.

Escasa animación. Continúa después de las preguntas de primera hora consumiendo un turno contra la precesión de Sindicatos Agrícolas el Sr. Daviña.

El bombardeo de Colón

Madrid 25 á las 19'45.

Telegrafía de Colón que el comandante de la cañonera colombiana «General Linares» anunció á los buques extranjeros que el lunes bombardeará á plaza.

Los cónsules han comunicado á los súbditos de sus respectivas naciones se acocjan durante el bombardeo bajo el pabellón de sus buques de guerra.

La Princesa. Los presupuestos. Nevada.

Madrid 26 á las 0'45.

La Princesa de Asturias se encuentra escatarrada y guarda cama. La Comisión de presupuestos aprobó los del Ministerio de Marina.

Está nevando copiosamente.

Un mensaje

Madrid 26 á las 0'45. Los prelados que tomaron parte en la discusión del Senado sobre los derechos de las asociaciones religiosas dentro de las Leyes concordadas han dirigido al Papa un mensaje en el que manifiestan al jefe de la Iglesia que el Gobierno español desconoce la opinión de S. S. y que este debe manifestarla á S. M. la Reina.

En libertad.—Contra un gobernador.—Incendio. Madrid 26 á las 11.

Gijón.—Prévia fianza de dos mil pesetas ha sido puesto en libertad el director del periódico «La Región Asturiana».

También han sido libertados tres sujetos más, que eran los únicos que quedaban en la cárcel por los sucesos del jubileo.

Sevilla.—El periódico «La Ibérica» ha enviado al Tribunal Supremo una denuncia contra el Gobernador civil de esta provincia.

Vigo.—Se ha incendiado en Porrino una fábrica de curtidos calculándose las pérdidas en diez mil duros.

Colisión.—Herido.—Fiebre amarilla. Madrid 26 á las 10'15.

Dicen de Vigo que con motivo de divergencias surgidas entre los duques de los vapores de pesca y los marineros que trabajaban en ellos, ha ocurrido una colisión.

En Bonzas un marinerito apedregó al maestro de la escuela pública, á dos armadores y al Secretario del Juzgado Municipal. Este último resultó herido en la cabeza. Después sonaron varios tiros resultando el marinerito herido de un balazo en la pierna.

La benemérita restableció la tranquilidad. La «Gaceta» inserta un suenicio diciéndo que han ocurrido en Veracruz varios casos de fiebre amarilla.

Valencia

Madrid 26 á las 10'15.

Comunican de Valencia que los estudiantes de todas las facultades de aquella universidad visitaron en manifestación á las autoridades y redacciones de los periódicos. Al llegar los manifestantes á la capitanía general el comandante de la guardia mandó formar y ordenó cargar los fusiles creyendo que le amenazaban con actitud hostil. Desechó el error permitiéndole á los manifestantes visitar al gobernador militar.

Pedían aquellos la adhesión de la autoridad militar al proyecto de levantar un sanatorio para la asistencia de los niños pobres.

Barcelona

Madrid 26 á las 10'15.

Telegrafía de Barcelona que al meeting femenino anarquista de San Martín de Provensans han asistido 250 mujeres y 50 hombres.

El objetivo de la reunión era hacer propaganda en favor de la constitución de resistencia.

Los discursos pronunciados por las mujeres fueron más violentos que los de los hombres.

El orden fué completo. La policía ha detenido á un individuo que ejercía coacción sobre los obreros de las fábricas de paños.

En Arenys de Mar se ha alterado el orden con motivo de la cobranza de los impuestos municipales.

La Guardia civil ha restablecido la tranquilidad.

Se organizó una suscripción pública para dar un banquete en honor del nuevo Rector de la Universidad. Los catedráticos de todas las facultades y el ex-ministro Sr. Durán y Bas han visitado al nuevo Rector. El ex-rector Sr. Garriga le ha dirigido una atenta carta.

Union Comercial

Viaje directo a Barcelona y Málaga. Saldrá de este puerto el miércoles 27 del actual á las 5 de la tarde el vapor

PALMA

Admitiendo carga y pasaje para amigos y Santos.

CRONICAS TEATRALES

La Dolores

Si vas á Calatayud pregunta por la Dolores, por la que escribió Fein, no por la que viste anoche.

Ocurrió que cuando el público se retrasa en un espectáculo, cuando la taquilla no nada en la abundancia, reinan en el escenario aire colado que hieren la sangre de los actores, y se representan obras y más obras, á destajo, como quien descarga ladrillos.

Y dijo yo que culpa tiene el espectador asiduo que paga lo que se le pide, que se abona para que pueda la empresa contar con entradas fijas que le sirvan para puntualizar sus pagos, que culpa tiene repito del retraimiento del público?

Algo de esto ocurre en el Principal. Van desfilando dramas y comedias y ninguna aña, ninguna deja huella.

Descontando los esfuerzos del Sr. Muñoz, laudables siempre, las delicias de la señora Echevarría diciendo, que recuerdo quedará de la actual temporada?

El misterioso acontecimiento Teatral al ofuscarse la luz, delató á la última obra Teatral de Galdós que se anunciaba.

Llega tarde como acontecimiento Teatral «Electra».

Escrita en momentos de efervescencia política, fué una actualidad ruidosa que dió ocasión á que se cantase la Marsellesa y á que repartieran palos los de la secreta.

El público del Principal sabe á que atenerse con esos reclamos, y el Sr. Masera que debe conocerlo, pudo poner en escena «Electra» si á sus intereses de empresa convenía, sin esa sorpresa que á nada conduce.

Con la charla se me olvidaba que debo hablar de «La Dolores» de anoche.

Una obra más en los carteles, un esfuerzo más del Sr. Muñoz, una prueba plena de que la Sra. Echevarría no siente los pasajes dramáticos y que el Sr. Joraz es muy discreto... y nada más.—S.

Las islas

Muro

Mañana martes, en Santañy, se efectuará el casamiento del joven comerciante D. Pedro Miró Pomar, natural de Muro, con D. Isabel Forteza Forteza, de Santañy, simpática señorita.

Verificada la ceremonia sacramental, regresará á Muro, donde tendrá lugar la fiesta y convite de familiares y amigos.

GRAN ALMACEN

de Pañería Sastretería Lencería y Novedades de Bartolomé Gumbau é Hijos. S. en C., (Vulgo Tomen de Oats Atlots)

Temporada de OTOÑO é INVIERNO. Inmensa surtido de Chavitos, Gergas, Viñetas y Estambres para trajes caballero últimos novedades. Rica colección de géneros ingleses última creación para trajes y abrigos de señora y caballero.

Sección de lencería.—Lienzos en todas clases y anchos y los tan acreditados de Vich fabricación especial para la casa. Artículos de punto. Alfombras, y confección de blanco.

Sección de señoras.—Bicos surtidos malineses, paños labrados y paños sedán fabricación expofresa para capas y ponchos. Especialidad en artículo negro, labrado y liso. Sastretería especial para señora.

Sastretería para Militares y Sres. Sacerdotes.—Ornamentos sagrados.—Estantería y estantería Religiosa.

No se equivocar, Tomen de Oats Atlots CALLE JAIME II (vulgo Bastos).

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona los martes, jueves y viernes a las 6 tarde (directo) y los domingos a las 3 tarde (via Alcedin).

PARA MAHÓN LOS MIÉRCOLES A LAS 9 TARDE (VIA ALONDIA) Y LOS SÁBADOS A LAS 6 TARDE.

LLEGADAS A PALMA
De Barcelona los lunes, miércoles y sábados a las 7 de la mañana y los jueves a las 9 de la mañana (via Alondia).

FIERRO-CARRILES

Trenes para viajeros
De Palma hasta Manacor y Felanitx, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme y Manacor, y Santa María y Felanitx).

De Manacor hasta Palma, a las 7:30 mañana y 6:30 mañana y 5:15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, a las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Empalmes).

Estaciones de servicio permanente: Palma.
Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.
Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. y de 2 a 7 h.): Alayor, Alondia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraitx y Sóller.

AGENCIA INTERNACIONAL DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARITIMOS

En combinación con la casa EXPRESO VILLALONGA de Buenos-Aires
Rambla de Santa Mónica 12- Barcelona
DESPACHO DE PASAJES Y EQUIPAJES
Esta Agencia se cuida de remitir toda clase de encomiendas a toda la América del Sur, pues en casi todas las poblaciones tiene sucursales.
Para más informes CENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Eulalia, 19, Palma de Mallorca.

ANTI-REUMATICO GRAU Y NGLADA

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de DOLORES REUMATICOS en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.
De venta: Farmacia Central de D. Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico

SOLUCION BENEDICTO
GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL
Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, estomas, infecciones gástricas, enfermedades constrictivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofollismo, etc.

AGUA DE AZAHAR
LA GIRALDA
SEVILLA
La mejor AGUA DE AZAHAR y el más eficaz medicamento para la curación segura y alivio inmediato de los padecimientos reumáticos y del estómago.

GREMIO DE HOJALATEROS.
Los sindicatos y clasificados del mismo invitan a los gremiados para enterarse de la cuota que se les ha clasificado, los días 26, 27 y 28 de 16 a 8 en casa del sr. don Jacinto Bestard Santo Domingo, núm. 2.
PERDIDA.
Por el molle se extravió un par de cajas de los llamados libretos, de cada uno año.
Se replica a la persona que lo tenga en su poder se le devuelva a su dueño: calle de la Feria, núm. 27, Lluís Mayor, quien gratificará el hallazgo.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
DOMICILIO SOCIAL-MADRID
CALLE DE OLÉZAGA, NÚM. 1-(Paseo de Recolectores)
33 años de existencia
Capital social efectivo 12000000
Primas y reservas. 44028645
Total. 56028645

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína
El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.
EL MENTHOL que figura como uno de las principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la acción de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el éter o potasio.

El Jarabe Pagliano
depurativo y refrescante de la sangre
DEL PROF. ERNESTO PAGLIANO
sobrino del difunto prof. Girolamo Pagliano
presentado al Ministerio del Interior-Director de Sanidad que nos ha consentido la venta Premiada en la Exposición nacional Farmacéutica 1894 y en la Exposición nacional de Higiene 1900 con medalla de oro.

LATOS
Pastillas del Dr. Andreu
Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

EMULSION FORCADA
Fue la LAUREADA con el PRIMER PREMIO en el concurso que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Ha demostrado ser el reconstituyente de aceite de hígado de bacalao más nutritivo y agradable y el que mejor y más pronto fortalece y cura a los niños débiles y delicados, endebles y linfáticos, a los raquíticos, escrofollidos, anémicos, demacrados, propensos a la tisis, a todos los debilitados, etc.

LEED Y PROBAD
El Licor de LARGA VIDA
Si queréis conservar "la salud" y vivir muchos años sin dolencia alguna, tomad constantemente antes de comer ó después de haber tomado el café una copita del agradable y estomacal licor de LARGA VIDA marca LA FAMA.
Elaborado según la fórmula del sabio dominico fray Francisco Ferrer, modificado por los notables médicos D. Domingo Escofi de Palma y D. Miguel Llabrés de Ica.

Viuda de E. Banqué
Unico depósito en esta isla de las máquinas para costura
Wertheim Pfaff Estrella
y de las tan remembradas de hacer calca
CLAES & FLENTJE
Representación exclusiva de los pianos
CHAMPAGNE
Instrumental música y accesorios de todas clases.
VENTA A PLAZOS.-Colón 34.-Palma de Mallorca

Mes de Noviembre
Línea de Cuba-México.-Servicio del Norte: El día 19 de noviembre saldrá de Santander y el 20 de Gerona el vapor Alfonso XIII directamente de para Habana y Veracruz.
Línea de Fernando-Poo.-El día 25 de noviembre de Barcelona el 27 de Málaga y el 28 de Gerona el vapor "Monserate" directamente para New-York, Habana y Veracruz.

NO HAS VELLÓ
18 años de éxito en la mejor gaceta de que se habla en el mundo.
Se vende en las principales farmacias.-En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, F. Cuartera, 2.

INTERESANTE
Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.
No farses de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.
MONSIEUR M. L. BERT.
ORO
Depilatorio imperial Rada.
Precio 16 reales
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.